

ワンポイント 愛 その⑥ 裸の恥

原罪とは神との断絶でした。

サタンが言ったようにアダムとエバの目が開けましたが、それは「良いこと」でも「慕わしいこと」でも、また「好ましいこと」でもなく、まったくその逆でした。新しく開けた二人の目にまず映ったのはお互いの裸の姿でした。しかし彼らは以前からずっと裸でした。「人とその妻はふたりとも裸であったが、互いに恥ずかしいとは思わなかった。」のです。目が開け、今まで知らなかった「恥」を知っただけのことです。恥を知った以上「恥」を覆わなければなりません。そこで二人は、いちじくの葉をつづり合わせ自分たちの腰のおおいを作りました。

それまでの二人は神の来訪を心から歓迎し、その神との交わりは最高の喜びでした。ところが神とのきよい交流が絶たれてしまったのです。彼らは、神のみ顔を避けて、木の繁みの中に身をかくしたのです。

創造主である神と、そのかたちに造られた人間とは、たましいの親子関係です。全能なる神は人にすべてを与えて二人を愛し、二人はその愛にこたえて神を慕っていました。しかし、神の言葉に背いたときに、その聖い交わりは損なわれました。子どもが親の顔をさける。その悲しみはいかばかりでしょう。人間は神の愛を完全に裏切ってしまったのです。神から離れた人間は悪魔の支配下に移りました。神は義であり、悪魔は罪です。神のいのちを失った人間は死ぬべきものとなりました。アダムとエバは光なる神を避けて、木の繁みの間に身を隠しました。



マサッチオ画  
楽園追放

このようにして、ふたりの目は開かれ、それで彼らは自分たちが裸であることを知った。そこで、彼らは、いちじくの葉をつづり合わせて、自分たちの腰のおおいを作った。そよ風の吹くころ、彼らは園を歩き回られる神である主の声を聞いた。それで人とその妻は、神である主の御顔を避けて園の木の間に身を隠した。神である主は、人に呼びかけ、彼に仰せられた。「あなたは、どこにいるのか。」

(創世記3章7・8・9)

チャペル通信 103号

2016年 (福祉特集その5) 特集 清水 安三

私たちは、四方八方から苦しめられますが、窮することはありません。途方にくれていますが、行きづまることはありません。

Ⅱコリント4章8節

今年の桜は、開花が早かったのに満開の期間が長かったのです。いふんと楽しめました。戦後、東京町田の桜の木に囲まれた広大な忠生の台地に1つの大学が作られました。その名も桜美林大学といいます。創立者はあまり知られていませんが、清水安三といいます。

最近大学の創立者がNHKのドラマにとり上げられ話題になっています。「あさが来た」のヒロイン広岡浅子は日本女子大学の創立者でした。2014年の大河ドラマ「八重の桜」では八重の夫新島襄が同志社大学を作りました。この3人はともにクリスチャンなのです。広岡浅子は、晩年になってクリスチャンになったのですが、次号で特集したいと思います。



大学近くの忠生公園の桜

桜美林大学は、清水安三が中国で民族の隔たりを超えて運営してきた学園の理想を、戦後の日本の青年に再度ささげようとして創立したそうです。その設立に力を貸したのが、日本の社会福祉を語るときに忘れてはならないクリスチャンであった賀



川豊彦でした。清水安三の中国での理想を引き裂いてしまったのは戦争でした。困窮の中にあっても、中国国民を愛し、表記の聖句を好み実践し、戦前中国で貧民たちに教育を授けた清水安三の生涯から愛について考えてみましょう。

〒213-0023 川崎市高津区子母口776

編集

日本同盟

子母口キリスト教会



発行

基督教団

e-mail shibokuchi@church.jp

牧師 小岩井 信 http://shibokuchi.church.jp/

電話 044-766-0181 F A X 044-766-2157

定期集会

どなたでもおいで下さい

日	礼拝と学び 教会学校 夕拝	10:30~ 13:30~14:30 19:30~	水	聖書の学びと祈禱会	19:30~
			金	聖書の学びと祈禱会	10:00~

学問は決して自分の為だけにするではありません。身に付けた力を社会に役立てることが  
大切です。

清水安三

## 生い 立ち

**清水安三**は滋賀県高島軍新儀村（現高島市）にて1891年6月1日に生まれました。4歳で父を亡くし、兄の放蕩などで幼い時は劣等感にさいなまれていたようです。1906年滋賀県立第二中学（現膳所高等学校）に入学した事で、生涯を決定づける出会いがありました。英語の教師の**W・M・ヴォーリス**の教える週1度のバイブルクラスに出ました。ヴォーリスは**広岡浅子**にも影響を与えた教師であり建築家、メンタームで有名な近江兄弟社の設立者でもあります。17歳の時に安三は洗礼を受けました。新島襄の建てた**同志社大学**にて神学を学んだ**安三**は、苦難を超えて日本に仏教を伝えた鑑真や当時の中国宣教師ホーレス・ペトキンの殉教の話に導かれ、卒業後1917年5月中国伝道に旅立ちました。



W・M・ヴォーリス

## 学校 設立

夢追い人の**安三**は10年で小学校を、20年で中学を30年後には大学を建てる夢を抱いていました。その夢の原点は同志社大学の創立者新島襄の「神はこのキャンパスの石ころからさえもなおよく新島襄となしうる。」という言葉にありました。安三は自分を石ころにたとえて、「如石」と号しました。

当時の中国は孫文の辛亥革命で中華民国が誕生したものの、イギリス・ドイツ・日本が大陸進出をもくろんでいるさなかにありました。純粋な信仰心から中国の民衆に愛を持って接して行こうと、福音を伝えて各地に赴きました。寄り添ったのは同志社での学友の横田美穂でした。大きなターニングポイントになったのは、1920年に中国北部を襲った大かんばんつでした。スラム街の惨状に心痛めた2人は、渋沢英一の主宰する日華実業協会に頼み697人の子供を引き取り、朝陽門近くに収容所を作りました。また苦しむ没落貴族は「口べらし」のために娘を売りに出しましたので何とかしてこの少女たちが自立できるようにと学校設立を手掛け1921年に**崇貞学園**は開かれ24人の子供が入学しまし



オベリン大学

しました。その大学はオベリン大学で桜美林大学の名にちなみます。当時のアメリカは自由・平等の理想にほど遠く、有色人種に対する差別は激しいものでした。オベリン大学は創立（1833年）以来女性の入

学を受け入れていました。また1835年には人種を問わないで入学を許可したそうです。**安三**の崇貞学園での教育理念に大きな影響をおよぼすのです。帰国した安三は学校の資金を得るために日本で働きました。その矢先、**妻の美穂**が病に倒れて召天しました。

## 民族の 壁を越 えて

1936年**安三**はオベリン大学でともに学んだ**小泉郁子**と結婚しました。小泉郁子は男女共学論で有名な教育学者でした。1939年に安三は崇貞学園に日本人や当時植民地にしていた朝鮮の子供の入学を認めました。日本は**朝鮮人に創氏改名**（日本名を名乗らせる）**政策**をしていました、安三はどの朝鮮人にも本名で呼び、民族の誇りを持つことを説いたそうです。中国では五・四運動（日本排斥のムーブメント）が起きていましたが、安三は民族の壁を超えた教育理念のもとでどの生徒にも平等に接しました。

## 大陸侵 略を批 判

清水安三が依頼した崇貞学園の理事長は周恩来の師の張伯苓（ちょうはくれい）でした。安三の人脈には蒋介石などの政治家や魯迅（ろじん）などの文化人もたくさんいました。国民新聞（今の読売）の南方特派員として働いていたからでした。青山学院の教師などの文筆活動では反戦の立場を鮮明に打ち出しました。1945年8月15日の敗戦によって、崇貞学園が閉鎖され、**安三**は帰国し東京に住み、農村伝道をしていた賀川豊彦の影響を受け、農村に大学を作る決意を固めました。「地上に命を与えられたなら学んで人に尽くす。」という**学而人事**のモットーを生涯貫いた人生でした。



学而人事の碑 崇貞学園



## キリスト教映画 3作品連続公開

横浜相鉄ジョイナスにある  
ムービルにて

3人で1作・1人で3作可能な**格安前売券の希望者は**  
5月28日～

**教会に連絡を**  
6月18日～

7月9日～

5/20  
迄に

## 復活

聖書に記された**復活**を目撃する、  
ローマ帝国の百人隊長の葛藤と戦  
いを描くスペクタクル歴史超大作

## 天国からの奇跡

それは一小さな命の、大きな  
**奇跡**、全米を涙で包み込んだ  
心揺さぶる**真実**の物語

## 祈りのちから

人は誰でも行き詰まるこ  
とがある。そのとき**祈り**は  
最強の力になる。